

# DES MOYENS POUR LA SANTÉ DES FEMMES !



Lieu historique de l'accompagnement à la parentalité et de l'accouchement dans le respect des choix des femmes, l'hôpital Pierre Rouquès - Les Bluets développe une offre de soin entièrement tournée vers la santé des femmes : maternité, PMA, IVG, centre de santé sexuelle, gynécologie médicale et chirurgicale. Alors que l'accès à la santé se dégrade sur tout le territoire, les Bluets proposent une offre de soin respectueuse de chacune sans dépassement d'honoraires. Aujourd'hui l'injonction de rentabilité agit comme un rouleau compresseur et prive les femmes de leurs droits les plus élémentaires en matière de santé.

Le secteur associatif et mutualiste a toujours contribué à la mission de service public, mais, depuis la mise en place de la tarification à l'activité (T2A), l'hôpital fait face à des exigences d'équilibre budgétaire et d'économies sur tout qui mettent sa mission en péril.

Le paradoxe devient la règle : avec la T2A, il est plus rentable de faire des césariennes que des accouchements par voie basse. Avec la T2A, il faut limiter au maximum la durée des séjours après l'accouchement. Avec la T2A, il vaut mieux faire revenir trois fois des patientes plutôt que de leur permettre de faire tous leurs examens la même journée...

Nous refusons de pratiquer plus de césariennes au motif qu'elles sont plus rentables.

Nous ne mettrons jamais une maman et son bébé dehors au motif qu'il faut libérer des lits.

Nous n'imposerons pas le parcours de la combattante à nos patientes, au contraire, nous articulons les rendez-vous de la façon la plus cohérente possible.

Et tant pis si ça n'entre pas dans les indicateurs de performance parce que ce sont ces choix qui ont valu par exemple à la maternité d'être labellisée IHAB<sup>1</sup> par l'Organisation Mondiale de la Santé et l'UNICEF.

La maternité des Bluets accueille 3000 naissances par an. Il ne s'agit pas d'un acteur du CAC 40, mais d'un espace où sont accueillis les premiers souffles d'un être humain. Nous exigeons des moyens pour préserver ce moment unique dans une vie, celui de l'arrivée d'un enfant.

L'hôpital Pierre Rouquès - Les Bluets, c'est aussi un des plus grands centres de santé sexuelle d'Île-de-France, accueillant toutes les personnes, sans discrimination. Il met un point d'honneur à permettre aux femmes de choisir la méthode d'IVG qui leur convient le mieux.

L'hôpital accueille également un service de PMA performant et reconnu avec un taux de réussite record, et une unité de gynécologie médicale et chirurgicale, traitant notamment de longue date des pathologies comme l'endométriose.

L'ensemble de ces services est accessible à toutes en secteur 1, ce qui devient tristement exceptionnel en Île-de-France.

Les femmes expriment plus que jamais leurs besoins et leurs attentes dans tous les domaines, particulièrement dans celui de la maîtrise de leur corps. L'hôpital porte de nombreux projets qui répondent à des besoins clairement identifiés. Passer en maternité type 2A pour pouvoir prendre en charge des enfants prématurés à partir de 33-34 semaines d'aménorrhée avec un poids d'au moins 1 500 grammes en créant un service de néonatalogie<sup>2</sup>. Prendre en charge la préservation ovocytaire sociétale, en application de la loi du 2 août 2021, alors que les femmes ont actuellement un délai d'attente de 2 ans pour pouvoir y accéder<sup>3</sup>.

Le nombre des maternités est passé de 816 en 1995, à 478 en 2020, soit une baisse de 42%. Actuellement, plus de 35 maternités seraient encore sous la menace d'une restructuration ou d'une fermeture<sup>4</sup>. Depuis quinze ans, selon les chiffres du Planning familial, 130 centres d'IVG ont fermé leurs portes<sup>5</sup>.

Ces fermetures fragilisent la liberté et la santé de chacune. Nous refusons que soient sacrifiées à la rentabilité financière, les questions de dignité, d'égalité, de protection des femmes. La situation de l'hôpital Pierre Rouquès - Les Bluets est à l'image de ce qui se passe sur tout le territoire.

En 2017, le président de la République s'est engagé à revoir le système de financement, six ans plus tard où en sommes-nous ?

#### **Nous demandons :**

- De mettre fin à la T2A
- De permettre à l'hôpital Pierre Rouquès - Les Bluets de répondre aux besoins des femmes en validant ses projets (conservation ovocytaire, passage en maternité type 2A...)
- Des moyens pour la santé de toutes et tous !

**Pour les femmes, la maîtrise de leur corps, l'accès aux soins et à un lieu d'écoute constituent une liberté fondamentale. L'hôpital Pierre Rouquès - Les Bluets est le lieu d'exercice de ces droits. Nous sommes déterminé-es à le défendre :**

**La santé des femmes n'est pas une marchandise !**

1. Le label IHAB récompense l'engagement des professionnels de maternité et de néonatalogie auprès des familles pour des pratiques autour de la naissance alliant sécurité, qualité des soins et bienveillance.

2. La Maison des Maternelles, *À quoi correspondent les différents niveaux des maternités ?*, 26 juin 2020 | <https://www.lamaisondesmaternelles.fr/article/quoi-correspondent-les-differents-niveaux-des-maternites>

3. 20 Minutes, 7 août 2023 | <https://www.20minutes.fr/societe/4048206-20230807-plus-11-000-demandes-autoconservation-ovocytes-deux-ans-centres-surcharges>

4. Garantir un droit de naître dans tous les territoires, Texte n° 394 (2022-2023) de M. Patrice JOLY et plusieurs de ses collègues, déposé au Sénat le 3 mars 2023 | <https://www.senat.fr/leg/exposes-des-motifs/ppl22-394-expose.html>

5. Mouvement du planning familial, | <https://www.planning-familial.org/fr/avortement-100>